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LE SECRETARIAT TOUJOURS PLUS ACCESSIBLE 

 
Depuis quelques années, la gestion 
administrative d’une commune, même de 
petite taille, exige beaucoup de technicité 
de la part des secrétaires de mairie et 
demande un investissement important en 
matière de formation pour tous les actes 
de gestion (mise au point du budget,  suivi 
des dossiers, respect des délais impartis, 
maitrise des systèmes informatiques). 
L’ensemble des actes doivent être traités 
à l’aide de plateformes numériques qui 
permettent la traçabilité de toutes les 
actions mais qui augmentent la charge de 
travail . De plus, afin d’obtenir des 
subventions pour financer les travaux, la 
mairie doit présenter des dossiers de plus 
en plus complexes aux différents 
organismes (Préfecture, Conseil 

Départemental ou Régional, Alès-agglomération, Parc National des Cévennes). D’autre part la mise 
en place du nouveau site communal et de l’application Campagnol demande une gestion continue. 
Dans ces conditions il est apparu nécessaire d’augmenter les heures de notre secrétaire de mairie 
à 30 heures. La volonté de l’équipe municipale étant de faciliter la vie des administrés il a également 
été décidé, lors du conseil municipal du 11 février 2025, d’augmenter aussi les heures d’ouverture 
au public. 
Nous pensons que ce nouveau service sera apprécié par tous les Soustellois.Voici les nouveaux 
horaires du secrétariat de mairie depuis le 1er avril 2025. 
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EDITO : SOUSTELLE, petite commune rurale de 11 km2 ne compte que 121 
habitants, soit une densité de 11 habitants au km2. Les recensements successifs 
confirment une baisse continue depuis 2010 et les 152 habitants d'alors. Mais il ne 
faut pas avoir de complexe car sur les 34 871 communes françaises, 3 485 ont 
moins de 100 habitants, dont 10 dans le GARD, et une sur deux comptes moins de 
500 habitants !!! Nous avons bon espoir que le recensement de 2026 enregistrera 
une stagnation voire même une augmentation de population. 
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LE MOT DU MAIRE 
 
 
 

Bonjour à toutes et à tous, 
 

Si certains projets se concrétisent relativement facilement, d'autres demandent une attention et 
une implication continue pour tendre vers une issue convenable et ainsi éviter les écueils. Je 
pense tout particulièrement à l'aboutissement du document d'urbanisme, au déploiement effectif 
et nécessaire de la fibre optique ainsi qu'à l'installation d'un jeune agriculteur sur la commune. 
Dans ce contexte et comme évoqué à l'occasion des vœux de la municipalité, les relations entre 
le Maire, les élus et les diverses instances sont primordiales pour faire entendre la voix de notre 
petite commune, défendre ses spécificités mais également demander appui voire assistance en 
ingénierie ou autre quand certains dossiers plus complexes qu'à l'accoutumé se présentent. 
J'entends par instances les représentants de l’État, Préfet et Sous-préfet, ainsi que les élus, 
Sénateurs, Députés, Conseillers Départementaux, Présidents de l'Agglo et de Syndicats 
Intercommunaux, Maires... Je n'oublie pas par ailleurs les responsables des divers services de 
l’État, du Département, de l'Agglo ou bien encore des établissements publics ou semi-publics tels 
le Parc National, la Chambre d'Agriculture, la SAFER, l'ONF, ENEDIS,... 
Le salon annuel des Communes et Intercommunalités est une belle occasion de rencontrer ces 
différents interlocuteurs en un même lieu, tandis que certains d'entre eux ont fait le déplacement 
à plusieurs reprises à SOUSTELLE, sur invitation. 
Dernièrement M. le Préfet du Gard, Jérôme BONET nous a fait l'honneur d'une visite, une étape 
importante et pleine de sens pour la commune. 
 
Au sujet des Obligations Légales de Débroussaillement, le contrôle organisé par les services de 
l’État et effectué par les agents de l'ONF n'a occasionné qu'une dizaine de contre-visite sur plus 
d'une centaine de maisons concernées. Le second contrôle potentiellement verbalisant s'est 
déroulé en Mai. Dans l’ensemble, les débroussaillements sont conformes, preuve que chacun a 
pris la mesure de l'importance de cette action et je vous en remercie. Toutefois il est nécessaire 
de maintenir cet effort année après année pour être en conformité et rester protégé. 
 
Je vous souhaite un bel été et une bonne lecture. 
 

Georges RIBOT 
  

 
 
 

SOMMAIRE 
 
 

Petite nouveauté dans la gazette de juin 2025 : 
 

Les évènements et les manifestations du premier semestre sont classées tout 
simplement par ordre chronologique de janvier à juin.
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JANVIER 2025 
LES VŒUX DU MAIRE 

L'allocution de G. RIBOT en présence de notre Conseillère          Une partie de l’assistance estimée à 50 personnes 
 
 Départemental des conseillers municipaux                                                                                            

Les Soustelloises et les Soustellois se sont retrouvés le samedi 18 janvier dans la salle Léon PRIVAT 
pour assister à l’allocution du Maire et pour partager un agréable moment de convivialité. Dans une 
atmosphère détendue, les personnalités, les habitants et les invités ont écouté le bilan des activités 
organisées par la municipalité durant l’année 2024. Après avoir évoqué les dossiers qui restent en suspens 
(la carte communale, la mise en place de la fibre et l’aide à l’installation d’un jeune agriculteur à Arbousse) 
Georges RIBOT a présenté les travaux effectués dans le cadre des OLD en donnant la liste des hameaux 
qui ont bénéficié du débroussaillement et ceux qui en bénéficieront en 2025. Il a également fait un point 
sur les travaux à venir en insistant sur la réfection du bâtiment mairie dans son ensemble. L’architecte, M. 
CARBONI, présent dans la salle, a depuis présenté plusieurs propositions d'aménagement et 
d'agencement de l'appartement ainsi que des locaux communaux aux élus afin que le chantier puisse 
démarrer rapidement. 
Ont également été évoqués les chantiers de sécurisation et de mise en discrétion des réseaux secs en 
collaboration avec le Territoire Énergie 30 ou bien encore le projet de sentier Patrimonial au Ron Traoucat. 
Le verre de l'amitié a clôturé la soirée. 

 
LES ELUS RECOIVENT M. le SOUS-PREFET 

 
 M. SOUMBO, Sous-préfet de l'Arrondissement d'Alès, 
nous a fait l'honneur de sa visite pour la deuxième fois 
en moins de deux mois, le 07 Janvier dernier. Cette 
fois-ci il était accompagné des représentants des 
services de l’État en charge de l'instruction de notre 
document d’urbanisme : le Service Aménagement 
Territorial des Cévennes basé à Alès. La 
réglementation étant souvent appliquée de façon 
stricte, sans tenir compte des spécificités du territoire, 
le rôle des élus prend donc toute sa place dans de 
telles rencontres. Dans la même optique, le Maire a eu 
l’occasion à plusieurs reprises d'interpeller le 
Directeur Départemental de la DDTM (Direction 
Départementale des Territoires et de la Mer), avec 
en soutien les Services d' Alès Agglomération. 

La réunion fut constructive et nous avons bon espoir que le dossier soit clos en fin d’année. 
Pour se donner toutes les chances, un nouvel urbaniste du Bureau d’Études IATE a été sollicité pour mener à 
son terme ce dossier et notamment le présenter et le défendre en « Commission Départementale Nature, 
Paysage et Site » (CDNPS). 
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FEVRIER 2025 
LE PREMIER REPAS DES AINES ORGANISE A SOUSTELLE 

 

G.Ribot souhaite la bienvenue aux participants Une partie des 35 invités au moment de l’installation 

 

Pour un coup d’essai ce fut un coup de 
maître !!!!!! 
En effet c’est toujours un risque de mettre en place 
une nouvelle animation car l’on ne peut savoir à 
l’avance si les habitants vont répondre 
favorablement. Mais pour ce premier repas des 
aînés organisé chez nous, la municipalité a été 
heureuse de constater que les anciens ont presque 
tous répondu présent. Il faut préciser que ce repas 
était préparé par le traiteur FABARON très connu 
dans la région. Il avait prévu un menu équilibré, 
adapté aux invités, goûteux et copieux. C’est 
également lui qui assurait le service et la prestation 
fut appréciée par tous. Nous espérons que ceux qui 
n’ont pu venir cette année pourront se joindre à 
nous l’année prochaine. 

 

 

. 
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Une autre partie des invités 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
   L'équipe du traiteur FABARON en pleine action 
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 Le moment de la remise des fleurs  
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A la fin du repas, la municipalité a souhaité 
honorer la doyenne du village, Mme Fernande 
SILVAIN, en lui offrant une belle plante. Cette 
petite attention l’a beaucoup émue car elle ne s’y 
attendait pas. Bien sûr, nous n’avons pas oublié 
Mr Raymond BRES, notre ancien maire, qui est le 
doyen de SOUSTELLE. Lui aussi a reçu, dans 
son lieu de résidence actuel, un cadeau.  
Ce repas fut aussi une belle occasion de 
rassembler dans un moment convivial les 
Soustelloises et les Soustellois qui n’ont pas 
l’opportunité de se rencontrer.  
 

N’ayant pas l’habitude de ce type de rassemblement, chacune et chacun s’est motivé pour venir 
et ainsi connaître et se faire connaître et discuter avec les autres invités. Nous les en remercions 
chaleureusement. Cerise sur le gâteau, si l’on peut dire, après le dessert et le café, les habitants 
ont assisté à la projection de plusieurs vidéos présentant les différents hameaux du village vus 
d’un drone. Nous avons pu apprécier le petit film spécialement préparé pour les aînés par M. 
Jean DESAXE dit « caillou », notre voisin Cendrasien, qui se passionne pour la réalisation de 
vidéos à l’aide d’un drone. Ensuite, des photos inédites des différents hameaux vus du ciel ont 
été projetées par Christian PRIVAT. Enfin Jeanne SALENDRES a ravivé nos souvenirs en 
présentant des photos prises lors des anciennes animations organisées à la Mairie ou à l’Église. 
Ce retour en arrière nous a fait prendre conscience du temps qui passe et du fait que nous devons 
apprécier à leur juste valeur les bons moments. 

MARS 
LA RENOVATION DE LA PLACE DE LA MAIRIE 

Les anciens bancs en bois très bien rénovés         Sur la photo l’un des bancs neufs récemment installés 

 

Les bancs en fer, très dégradés, ont été enlevés pour laisser place à de nouveaux bancs en bois avec 
ossature fer. Les anciens bancs en bois ont été déplacés et très bien rénovés par l’entreprise SEGUIER 
Christophe de St PAUL la COSTE. Le remplacement de la table de pique-nique est également prévu. Afin 
d'adhérer à une des 16 actions de la Charte Forestière du Pays  Cévennes qui est la valorisation du 
bois local, cette table sera en pin maritime des Cévennes thermo-chauffé. Les grumes issues d’une 
propriété de SOUSTELLE sont sciées à la scierie NOGARET à CENDRAS tandis que la fabrication est 
l’œuvre de l'entreprise BOIS et VIA basée à RIVIERES de THEYRARGUES et spécialisée dans le mobilier 
urbain. Le nouveau dispositif sera de nature à permettre à une personne à mobilité réduite d’accéder à 
cette table grâce à un plan incliné pour franchir le trottoir. 
Le tout vient en complément du marquage au sol réalisé en Septembre 2024. 
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LA DECORATION DE LA SALLE POLYVALENTE 

 
 Les murs de la salle communale Léon PRIVAT ont été récemment 
décorés par de très belles photos aériennes prises par M. BLOT. Ce 
photographe professionnel avait été mandaté par l’Agglo d’Alès, il y 
a quelques années pour mettre en valeur le territoire. Il a réalisé de 
très belles photos de certains hameaux de notre commune et ainsi 
figé dans le temps la beauté des mas et des paysages. 

 

 
. 

L'INSTALLATION DU NOUVEAU SITE INTERNET DE LA COMMUNE 

 

Maintenant c’est fait ! Vous pouvez à tous 
moments et en tous lieux consulter le site internet 
officiel de Soustelle en tapant 

 https://www.village-soustelle.fr.  

Tout un chacun a accès à ce site proposé par 
l’Association des Maires Ruraux de France. C’est 
ultra simple. Vous pourrez ainsi voir presque en 
temps réel les informations sur le village, les 

gazettes ainsi que les actualités locales. 

Progressivement nous allons alimenter et compléter les différentes rubriques de de site officiel et 
vous aurez ainsi accès aux délibérations du conseil municipal, récentes et anciennes (depuis 2020) 
ainsi qu’aux arrêtés municipaux. N'hésitez pas à faire des remarques et laissez des commentaires. 

La présentation a été revue, les rubriques sont 
mieux déterminées et vous avez en haut à droite 
un espace qui permet de faire une recherche en 
tapant simplement un mot clé. Nous espérons 
que ce nouveau service sera plus simple 
d’usage et plus attractif. 

Afin de suivre toutes les informations de la 
commune. Voici les 4 étapes pour installer et 
utiliser l’application : CAMPAGNOL 

 

CONSEILS 

Réglage Smartphone : 

Pensez à autoriser la réception des notifications 
envoyées par l’application 
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AVRIL 
Le 3 AVRIL : LE VOTE DU BUDGET POUR L'ANNEE 2025 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Les discussions sur le budget 

BUDGET 2025

La taxe foncière est calculée en multipliant la 
base imposable du bien (valeur locative) par les 
taux d’imposition votés par les collectivités 
locales (Communes, Agglomérations et 
Départements). En 2025, l'augmentation de la 
valeur locative est estimée selon les données de 
l’INSSE à 1,7 %. À cela s’ajoutent les décisions 
des collectivités locales d’augmenter ou non leur 
taux d’imposition. A SOUSTELLE le conseil 
municipal a décidé de ne pas les augmenter 
aussi bien ceux relatif aux propriétés bâties que 
ceux non bâties. Concernant la taxe d'habitation 
pour les résidences secondaires, il a également 
décidé de maintenir le taux des années 
précédentes. 

Le budget s'équilibrant en recettes et en dépenses s'élève à : 1 023 637 dont (550 562 € pour la 

section de fonctionnement et 473 074 € pour la section investissement) 
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SECTION DE FONCTIONNEMENT 

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT  en € RECETTES DE FONCTIONNEMENT 

SECTION D’INVESTISSEMENT 

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT en € 
RECETTES D’INVESTISSEMENT 

Chapitre Libellé Vote 

011 Charges à caractère général 111 000 

012 Charges de personnel, frais 
assimilés 

42 250 

014 Atténuations de produits 3 000 

65 Autres charges de gestion 
courante 

66 000 

023 Virement à la section 
d'investissement 

328 312 

TOTAL DEPENSES 550 562 

 

Chapitre Libellé Vote 

70 Produits des services, du 
domaine, vente 

1 300 

73 Impôts et taxes 32 200 

731 Fiscalité Locale 21 200 

74 Dotations et participations 43 940 

75 Autres produits de gestion 
courante 

16 900 

002 Résultat de fonctionnement 
reporté 

435 022 

TOTAL RECETTES 550 562 

 

Chapitre Libellé Vote 

20 Immobilisation Incorporelles 
24 000 

21 Immobilisation Corporelles 
334 744 

001 Solde d'exécution section 

d’investissement 

114 330 

TOTAL 473 074 

 

Chapitre Libellé Montant 

068 Excédents de 
fonctionnement capitalisé 

67 170 

10 Dotations, fonds divers et 
réserves 

3 200 

13 Subventions 
d'investissement 

74 392 

021 Virement de la section de 
fonctionnement 

328 312 

TOTAL 473 074 
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JUIN 

LES ELUS RECOIVENT M. le PREFET du GARD 
Lors de son allocution à 
l'assemblée générale des Maires 
ruraux du Gard le 08/02/2025 au 
Pont du Gard, M. le Préfet Jérôme 
BONET a évoqué sa volonté de 
maintenir le lien avec l'ensemble 
des communes gardoises, des 
plus conséquentes aux plus 
modestes. 
Attentif à cette remarque Georges 
RIBOT l'invitait dans la foulée à 
venir découvrir la commune de 
SOUSTELLE. 
 
 
C'est le 10 Juin dernier qu'il a été 

reçu en Mairie, accompagné de M. le Sous-préfet de l'arrondissement d'Alès Émile SOUMBO et 
en présence des Conseillers Départementaux du canton de la GRAND'COMBE Mme FARDOUX-
JOUVE et M. MALAVIEILLE. 
Après une courte visite des locaux, la discussion s'est engagée sur les nombreuses réalisations 
ayant bénéficié du concours de l’État depuis le début du mandat au travers du Fonds Vert et de la 
DETR. 

 
Puis les échanges se sont orientés sur les projets en cours, plus ardus, comme le document 
d'urbanisme, la fibre optique, la rénovation du bâtiment communal, l'entretien de la voirie et le 
« Programme National Pont », la mise en conformité du cimetière communal, les relations entre 
commune et ONF concernant la gestion des forêts communales ou bien encore la filière agricole 
et l'accès au foncier pour les porteurs de projet. 
L'après-midi s'est achevée par une visite sur le terrain de quelques réalisations subventionnées 
par l’État aux hameaux de Périès puis du Sollier et de Rieusset (OLD, voirie, borne à incendie). 
 

 

LES ANIMATIONS PROPOSEES PAR L’ASSOCIATION « LE RON TRAOUCAT » 

 
1) LA RECHERCHE DES ŒUFS DE PAQUES EN AVRIL 2025 :  Les enfants reviennent de 

la chasse aux œufs avec des présents plein les bras !!! 
 

Le comité d’animation de Soustelle pense 
aux enfants. En effet il a organisé pour la 
deuxième année consécutive une belle 
chasse aux œufs de pâques. Le comité 
remercie la dizaine de jeunes enfants venus 
participer à cette désormais célèbre  
« chasse aux œufs ». Le beau temps était de 
la partie pour cette journée qui s’est déroulée 
le 20 avril à Périès. Cette animation a permis 
aux très jeunes habitants de Soustelle de se 
retrouver entre eux mais elle fut aussi 
l’occasion pour les parents (plus d’une 
dizaine présents ce jour-là) de créer ou de 
maintenir les liens d’amitié. 

Mr BONET le préfet du Gard au centre de la photo 
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2) LE REPAS ESTIVAL ANNUEL EST PREVU LE 29 JUIN 2025  

 
 
Cette année le repas estival aura lieu 
 le 29 juin à 12 h.  
 
Le menu est complet : Entrée, Plat, Dessert, Vin et Café 
compris pour 20€ par personne. 
12 € pour les moins de 12 ans et GRATUIT pour les 
moins de 5 ans 
 
Pour des raisons de meilleure organisation nous 
vous invitons à réserver votre place avant le 18 Juin 
en téléphonant au : 06.58.09.63.11 
 
Pour connaître les détails vous pouvez contacter 
l’association soit par téléphone soit par mail en 
composant  :  lourontraoucat@gmail.com 

 
Venez nombreux 

 
 

 
L’ASSOCIATION DES CHASSEURS 

 
  

 
Ci-contre Le président, Thierry 
SOUSTELLE au centre, bien entouré 
par les 2 Soustellois Jean Pierre OZIL 
et Franck PLANTIER. 

 

 

 

 

 

 
L’association intercommunale de chasse et de protection Lamelouze /Soustelle, toujours très 
active, a organisé son assemblée générale annuelle dans la salle Léon PRIVAT le 25 avril 2025. 
Autour du président, Thierry SOUSTELLE, les chasseurs ont passé en revue toutes les activités 
des derniers mois et ont établi un tableau de chasse fort honorable avec 114 sangliers tués. 
Certes, il y a une petite diminution par rapport à l’an dernier (6 de moins) mais l’activité reste 
très élevée. Les chasseurs s’engagent à œuvrer pour la défense de l’environnement et la 
préservation de la nature en signalant les dépôts sauvages et en entretenant les sentiers. Pour 
information, l’association déclare avoir obtenue une subvention de 700 € de la commune de 
Lamelouze et de 1000€ de la part de la commune de Soustelle. 
 
Repas des chasseurs : 05 juillet au Plô à Lamelouze. Réservation au : 06.67.00.65.58 
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SOUSTELLE : UN BEAU TERRITOIRE POUR LES RANDONNEES 

Le célèbre site internet « Visorando » qui présente de nombreuses randonnées en France propose 
un circuit qui passe dans notre commune mais il existe bien d’autres balades. Si vous êtes parmi 
les 18 millions de marcheurs vous connaissez la signalisation mais pour les autres, nous vous 
donnons quelques informations pour se repérer dans les différentes signalisations : 

GR : les sentiers de grande randonnée sont des itinéraires balisés permettant de faire des 
randonnées de plusieurs jours (couleurs blanches en haut et rouge en bas) 
GR PAYS : sentier de randonnée pédestre de taille plus réduite souvent formant une boucle 

(couleur jaune en haut et rouge en bas) 
PR : Promenade et Randonnée balisée par un rectangle jaune propose un itinéraire d’une durée 
inférieure à une journée de marche 
L’application Alès-Agglo Evasion a été créée à l’initiative d’Alès Agglo pour faire découvrir dans 

les meilleures conditions le 
patrimoine naturel, la faune, la 
flore, et les activités qui peuvent 
être pratiquées sur le territoire 
de l’agglomération d’Alès (71 
communes). 

Sur le site contact@alesagglo- 
evasion.fr ,vous aurez toutes 
les informations sur les sorties 
en pleine nature et sur le 
patrimoine bâti, ainsi que sur les 
vestiges et les grands sites 
remarquables. 

Nous vous invitons à 
télécharger cette application 
mobile pour découvrir des lieux 
qui méritent une visite et qui 
sont très proches de chez vous. 
Dans l’agglomération plus de 60 
balades sont proposées. 

Nous espérons faire rajouter 

prochainement la balade du 
« Ron Traoucat » 

 
Les bons randonneurs savent 
qu’il convient de : 

-Rester sur les sentiers balisés 

-Respecter les propriétés 
privées 

-Ne pas faire de feu 

-Ne pas jeter ses déchets dans 
la nature 
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Un exemple de ce que vous trouverez sur le site 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La signalisation située à Peyraube  

https://alesagglo-evasion.fr/
https://alesagglo-evasion.fr/
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PATRIMOINE COMMUNAL 
GEOLOGIE : SUR LE PLAN GEOLOGIQUE, UNE COMMUNE COUPEE EN DEUX ? 

La commune de Soustelle s’étend sur une superficie de 11 km2 et son sous-sol est constitué 

à 90 % de schiste et 10 % d’une étroite bande calcaire de part et d’autre de la route qui mène du 

pont de La Baume à La croix des vents. Le socle communal est ainsi coupé en deux dans sa partie 

nord-est par une entaille liée à des mouvements géologiques qui voient les masses rocheuses se 

déplacer en coulissant lentement, de l’ordre de quelques millimètres par an, le long d’une fracture 

appelée faille de Villefort, matérialisée en surface par le ruisseau de la Grave. Du coté sud-ouest : 

le schiste, du côté nord-est : une bande calcaire (dolomie). Cet état de fait n’est pas sans 

conséquence sur la circulation de l’eau et la nature de la végétation qui couvre ces deux parties. 

 
 

- Du côté schiste, qui résiste mieux à l’acidité 

et présente des couches plus étanches et 
moins fissurées, l’eau ruisselle sur la roche 
sans la dissoudre, dévale les versants à 
l’origine du relief fait de valats et de serres 
typiques des cévennes schisteuses. 
Elle court au printemps puis stagne dans des 
gours pérennes en été où vivent, se 
reproduisent et s’abreuvent de nombreux 
animaux. 
Elle finit par rejoindre le Galeizon par les 
différents ruisseaux des versants ouest 
(Jourguières, Vaugran, Peyraube) et ceux du 
versant est (Planquette, Roucan, Camp 
Figoux), qui rejoignent la Grave. 

- Du côté calcaire l’eau de pluie acidifiée par les 

acides organiques des végétaux s’infiltre dans 
les fissures, dissout la roche et creuse des 
cavités, on parle de massif karstique. La faille est 
surplombée côté calcaire par différentes 
ouvertures qui débouchent sur la grotte de 
Soustelle dont l’entrée principale se trouve à la 
Grave. Cette grotte qui se visitait est aujourd’hui 
fermée mais les personnes qui l’ont visitée en ont 
ramené de magnifiques photos*. 

Elle est ornée de draperies, concrétions, de 
stalactites et stalagmites, qui se forment 
lentement par précipitation du calcaire. Elle 
possède même dans sa partie basse un réseau 
de poches d’eau permanentes. 
Elle présente aussi près de son entrée une 
énigmatique gravure représentant un fusil* 
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QUELQUES PHOTOS DE LA GROTTE 

 
Draperies 

 

Concrétions et cristaux 

La nature des roches et le type de circulation de l’eau (infiltration ou ruissèlement) expliquent la 

différence marquée de végétation qui couvre chacune de ses zones. Sur le calcaire, le type de 

végétation est le maquis : forêt plutôt basse où poussent le chêne vert, le chêne blanc, les cades, le 

pin d’Alep, adaptée à la sécheresse des sols (petites feuilles pour éviter la transpiration, et de 

nombreux arbustes et lianes). Côté schiste, des arbres plus grands : des châtaigniers qui ne 

supportent pas le calcaire (calcifuge) et des pins maritimes, introduits au XIXème siècle pour boiser 

les galeries des mines. Le sous-bois est souvent couvert de fougères grands aigles. Ainsi, Soustelle 

aux reliefs vallonnés, possède une diversité géologique qui a engendré une diversité végétale, 

faunistique et même architecturale !!!. 
 

Les poches d’eau permanentes 
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*La gravure d’un fusil 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Le squelette d’un sanglier fossilisé 

Un sanglier tombé dans 

l’une des entrées de la 

grotte, s’est perdu et a 

erré dans les galeries en 

mangeant de l’argile pour 

survivre. On retrouve les 

empreintes de son trajet, 

ses excréments calcifiés 

ainsi que son squelette. 

 

Les habitants ont su s’accommoder de la nature du sous-sol en prélevant des matériaux de 

construction qu’ils avaient à leur disposition. On trouve ainsi des bancels et des habitations 

construites avec des matériaux calcaires ou schisteux selon le lieu. Autour de la Grave les mas sont 

essentiellement bâtis en pierres calcaires alors qu’à Arbousse les mas sont construits en schiste. 
 

 
Mur en pierres schisteuses 

 
Mur en pierres calcaires 

 

Maison cévenole en terrain schisteux (Arbousse) 

 
 

Maison cévenole en terrain calcaire (La Grave) 

Pour en savoir plus nous vous invitons à consulter les sites indiqués ici :https://histoiresdeforets.com/forets- 

et-paysages/la-vie-sous-les-forets-experiences-speleologiques/visite-de-la-grotte-de-soustelle-ou-grotte- 

silvain-par-un-beau-jour-de-septembre.**https://www.lochstein.de/hoehlen/F/sf/gard/soustelle/s 
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LA BIBLIOTHEQUE « Raymond BRES » OUVERTE A TOUS 

 
Soustelle a la chance de posséder 
une bibliothèque ouverte à tous, 
gratuite et qui abrite près de 2000 
livres. Lors de sa visite dans notre 
commune, Mr RIVENQ, le président 
d’Alès agglo, a été impressionné par 
le nombre de livres disponibles à la 
lecture.   
 
Cela fait bientôt 30 ans que chaque 
premier samedi du mois dans l'après-
midi le rideau de la bibliothèque 
s'ouvre.  
Tout a débuté par un don de livre à la 
commune, ce qui a amené l’équipe 
municipale sous le mandat de                 
Mr Raymond BRES, à aménager un 
local avec quelques étagères. C’est 
Geneviève PRIVAT qui dès le départ 

a accepté d’assurer bénévolement la permanence de cette bibliothèque. C'était parti et cela dure….. 
Courant 2022, cet équipement a été nommé « Bibliothèque Raymond BRES ». 
 
Par la suite, nombreux ont été les dons de livres de particuliers et de maisons d'édition. Puis est 
arrivée la subvention annuelle de la commune qui permet acheter des livres récents. Le fait d'avoir 
eu des donateurs très différents a conduit à beaucoup d'éclectisme. On trouve des romans anciens 
et récents, de livres d’histoire, des policiers, des bandes dessinées pour les jeunes, bref ce que l'on 
peut trouver dans toutes les bibliothèques. 
Les lecteurs ? Ils ne sont pas très nombreux, mais très assidus, et ils (ou elles) aiment s'installer 
dans ce lieu pour un petit moment de discussion tout en dégustant un thé ou un café. Tous les sujets 
sont abordés : les livres lus, les nouvelles récentes de la commune, celle du monde, c'est un vrai 
moment de convivialité.  
Les nouveaux habitants de Soustelle ou des communes voisines, sont cordialement invités 
à venir se rendre compte par eux-mêmes de ce petit lieu de culture au milieu des châtaigniers 
où ils pourront emprunter les livres de leur choix, le premier samedi de chaque mois de 14 à 
16 h et les 4 mois d'été (Juin, Juil, Août, Sep) de 16 à 18 h). 
 
Quelques exemples des livres disponibles : 

                                       
La vallée du Galeizon         Paroles d’ici     L’enfant rebelle          Le crépuscule et l’aube 
Jule ANTON       Pierre MAZODIER                 Christian LABORIE        KEN FOLLETT 
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Ci-dessus le remarquable pont de Robinson qui permet de traverser le Galeizon. Il possède la 
particularité d’avoir été construit avec la même méthode d’ingénierie que la Tour Eiffel. Les 
brevets de Gustave Eiffel ont servi à la fabrication de ce pont. Il a été confectionné par la 
compagnie des Mines, aux Fonderies et Forges d’Alais à Tamaris en 1896. 

 

INFORMATIONS PRATIQUES 
Secrétariat de mairie : 04.66.30.96.98 (Voir Nouveaux Horaires en première page) 

 Mail : mairie.soustelle@wanadoo.fr 
MAISON DE SANTE SIMONE VEIL à LA GRAND COMBE : Tél 04.48.21.57.08 

MAISON MEDICALE : téléphoner d’abord au 15. Du lundi au vendredi de 20 h à minuit, le samedi de 

9h à minuit et les dimanches et jours fériés de 8h à minuit 

 

AGENDA 
-29 juin : repas de l’association Ron traoucat : 
Réservation 06.58.09.63.11 avant le 18 juin 

 
-1er juillet : réunion publique à la Mairie 
Autoconsommation collective et citoyenne 
animée par Jean-Luc RICHTER (Syndicat des 
hautes Vallées Cévenoles) 
 
-05 juillet : repas des chasseurs 
intercommunale Lamelouze-Soustelle 
Réservation au : 06.67.00.65.58 

 
-20 Septembre : exposition sur l’histoire de 
l’église à l’intérieur de l’église du XII ème siècle 
 
 

LA GAZETTE DE SOUSTELLE : 
Directeur de la publication : Georges RIBOT 
Rédaction et mise en page : Christian PRIVAT 
Ont participé à ce numéro : Bernard THEVENY, Franck PLANTIER, Geneviève PRIVAT. 
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LES JOURNEES DU PATRIMOINE 2025 SE PREPARENT 
 

Cette année SOUSTELLE va participer aux 

journées Européennes du patrimoine. 

L’objectif est de faire visiter l’intérieur de 

l’église à tous les habitants et de présenter 

une exposition sur son histoire très 

mouvementée. Cet édifice qui date du XII -ème 

siècle a résisté à beaucoup d’évènements 

tragiques pendant les guerres de religion mais 

elle a conservé une très belle allure grâce à 

une belle restauration faite en 1995. Nous 

aurons la joie d’accueillir un très grand 

connaisseur de cette époque, Mr Daniel 

TRAVIER, le créateur du musée des 

traditions Cévenoles de Saint Jean du 

Gard, qui a accepté de venir faire une 

conférence dans l’église sur le thème : 

Pourquoi la réforme protestante s’est 

implantée dans les Cévennes de façon si 

importante ?  

     

LE VERRE DE L’AMITIE EST PREVU VERS 17 H     

 

  

Une partie de l’intérieur de l’église restaurée Illustration du « Brûlement des Cévennes » 

Cette journée sera une occasion unique de découvrir l’intérieur de l’église et de connaître 

son histoire très mouvementée. 
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